

# EL CORREO DE CADIZ

Año IX.—Núm. 2.239.

EDICION DE LA NOCHE

Martes 17 de Abril de 1917

## LOS ASTILLEROS VEA-MURGUIA

### DESDE SAN FERNANDO

**Regreso del Sr. Lazaga**—Entusiasta recibimiento. — Entrevista interesante. — Noticias importantes. — Cuando se posesionará los nuevos dueños del Astillero. — Obras que se ejecutarán. — Otros detalles de interés. — Lo de las salinas.

En el expreso de hoy regresó de Madrid y Bilbao, el señor don Juan B. Lazaga y Pátero, jefe local del partido conservador y respetable amigo nuestro a quien como es sabido cébese la compra del Astillero Vea-Murguía, para una Sociedad Bilbaína, compuesta por los Sras Echevarrieta y Larrinaga.

En la estación del ferrocarril tributóse al Sr. Lazaga un entusiasta y cariñoso recibimiento, por todos los socios de «La Páña Conservadora», sociedad de que dicho señor es presidente, y entre los que se encontraba el vicepresidente de la misma Excmo. Sr. D. Manuel Gómez Rodríguez y demás señores de la Junta Directiva; representaciones nutridas de todos los Centros y Sociedades de San Fernando y numerosos amigos políticos del Sr. Lazaga.

Al llegar el expreso fué saludado el señor Lazaga, con una delirante ovación y vivas que fueron contestados por él, con uno a San Fernando.

Afectuosamente saludó a todos el señor Lazaga, marchando seguidamente a su domicilio.

Al poco rato tuvimos el honor de ser recibidos por el señor Lazaga, en unión de nuestro compañero el redactor del «Diario de San Fernando» don Eduardo Quintana.

Siempre amable y afectuoso el señor Lazaga, se ofreció a contestar nuestras preguntas, sobre el asunto de palpitante actualidad e importancia para Cádiz y San Fernando como es el referente a la compra realizada del Astillero Vea-Murguía.

—¿Cuándo se posesionará del Astillero los nuevos dueños?

—El lunes próximo empezará la confrontación de inventarios, al que concurrirán dos técnicos de la Casa Echevarrieta, a mis órdenes. Una vez hecha la confrontación y comprobación de todo lo necesario, será firmada la Escritura, acto que se efectuará en Madrid. Ayer se hicieron cargo de los títulos los letrados de la Casa, Sras. Salmerón y Uzufrunzaga, para estudiarlos ante el Notario Sr. Criado, quien extenderá la oportuna escritura.

—¿Se invertirá en esto mucho tiempo?

—Nuestro deseo es que todo se efectúe con la mayor rapidez, pues queremos empezar enseguida las reparaciones necesarias, dotando los talleres de todo el instrumental moderno necesario, en cuanto sea compatible con el actual estado de la guerra, con objeto de que como son nuestros proyectos, se puedan empezar las construcciones el 1.º de Septiembre próximo.

—¿Qué volumen de obra piensan ustedes tener?

—Por lo pronto un volumen propio de obra de 40 000 toneladas, que se escafonarán de tal forma, que puedan servirse los pedidos de obras que aparte se hagan a la Compañía.

—Piensan ustedes dedicarse también a la construcción de buques de guerra?

—Sí, desde luego; pero por lo pronto el tipo de buque que hemos de construir será de 6.000 toneladas, de carga.

—Será usted Gerente del Astillero?

—No, porque aún no tiene objeto la gerencia. Soy Director, y Secretario de la Compañía, ha sido nombrado mi hermano político D. Carlos Ruiz y Guillón, abogado.

—¿Qué orden llevarán las reparaciones y construcciones?

—Se empezará por la reparación de gradas, grandes y pequeñas; simultáneamente se hará la reparación de los talleres y complemento de instrumental. Cuanto antes se procederá a la construcción de un dique, de un tonELAJE mínimo de 20.000, en el sitio que designen los técnicos.

La Compañía está dispuesta desde luego a ampliar el tonELAJE, si cuando una vez hecha cargo la Compañía y ofrecer nuestros servicios al Gobierno, éste manifestara deseos de que tuviera el dique otra capacidad para fomentar los intereses del país navales y comerciales.

—¿Está ya nombrado el personal técnico que ha de tener la Compañía?

—Aun no está nombrado, pero tenemos el ánimo y deseo de que en cuanto sea posible, todo sea de esta región. Así es el deseo de la Compañía que lo demuestra, el que el Astillero se denominará «Astillero Gadiitano».

—¿Componen la Compañía algunas señoras, además de los señores Echevarrieta y Larrinaga?

—Nadie más: solo y exclusivamente esto dos señores, que tienen dispuesto el capital necesario para llegar a hacer del «Astillero Gadiitano» uno de los más importantes de España.

—¿Se construirá también máquina de vapor?

—En también proyecto de la Compañía. Ante todo, se hará el dragado de la Dársena principal para que sirva a los buques a construir y para el fácil acceso de los mismos a la marina.

El material móvil que se adquiriera será todo el necesario y desde luego lo más económico y moderno.

Hasta aquí cuanto nos dijo el señor Lazaga publicable y después de un rato de agradable conversación con él, le repetimos nuestra enhorabuena y bienvenida dándole al mismo tiempo gracias por las atenciones que nos dispensó.

Con el Sr. Lazaga, vino de Madrid su señor hermano político, don Carlos Ruiz Guillón, abogado y persona de vasta cultura, que como antes decimos, ha sido nombrado secretario de la Compañía Echevarrieta.

La premura de tiempo y falta de espacio, no permiten mayor extensión en estas notas.

—Preguntamos también al señor Lazaga, si la Compañía Echevarrieta insistía en la compra de salinas.

—Nos dijo, que habían visitado las de «San Carlos de la Rápita», «Torre Vieja», «Pinata» y «Santa Pola», adquiriendo datos para llegar a la constitución de una Sociedad general que explote las salinas del litoral de España.

EL CORRESPONSAL.

17 4-917.

## Notas de Sociedad

### Canonjía

Hay firmado para tomar parte en las oposiciones a una canonjía vacante en la S. I. Catedral, el Sr. Capitular Magistral de la S. I. Catedral de Cádiz, don Benito Troitiño Ray.

### Enfermo

Muy mejorado de la indisposición que sufre, concurrió hoy para cir misa a la iglesia de San Pablo, el rector de la misma, don Luis Barquetón Rodríguez.

Mucho celebraremos el total restablecimiento del enfermo.

### Delegado militar

Ha sido nombrado delegado militar de la Junta provincial, del ganado caballar y mular de esta provincia, el comandante de Caballería, don Juan Shelly Castrillón.

### Sufragios

Ayer en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario se celebró solemne funeral en sufragio del alma de la Sra. D.ª Emilia Jáuregui.

—Ayer después de Nona celebró se el funeral en sufragio por el eterno descanso del alma del Sr. Arci-

preste que fué de este Cabildo don Juan Fernández Velasco.

La Santa Misa fué oficiada por el Sr. Arcediano y en el coro estuvieron con copas y estros dos señores Dignidades, dos Capitulares y dos Beneficiados.

El túmulo, formado de tres cuerpos, lucía numerosa iluminación, formada de gruesos cirios blancos y amarillos.

### Cruz

Le ha sido concedida la cruz de la Orden de S. N. Hermenegido al teniente de navío D. Carlos Bado Luances, con la antigüedad de 30 de Junio de 1916.

Nuestra enhorabuena.

### Panegírico

El de la solemne función a S. N. Vicente de Paul, que se ha de celebrar en la capilla del Hospicio, estará a cargo del capellán de la Casa-Guna y catedrático del Seminario D. Francisco Bonassi Gatica.

### Delegado

El viernes próximo se espera en ésta de su regreso a la corte, el Delegado de Hacienda don Fernando Ruiz de Grijalba.

### El general Moltó

Del 25 al 23 del actual se espera en Cádiz al nuevo Gobernador Militar General Moltó que sustituye en el mando de dicha plaza y provincia el general Primo de Rivera.

## La Jura de Banderas

El jueves próximo a las once de la mañana se celebrará el solemne acto de prestar juramento de fidelidad a las banderas los reclutas del último reemplazo incorporados a los Cuerpos de la guarnición.

Dirá la Misa el capellán castrense don Manuel Portaña.

El acto tendrá lugar en la plaza de San Antonio.

Mandaré la formación el coronel de Artillería don Manuel Cerón.

M.ñans (D. m.) publicaremos la orden de la plaza con las disposiciones pertinentes a estos casos.

## ASAMBLEA DE GANADEROS

La Asamblea provincial de ganaderos para la discusión y aprobación definitiva de los Estatutos de la Mutualidad, que estaba anunciada para el 23 de este mes, se celebrará en la Cámara Agrícola de Jerez el día 24 del mismo (víspera de la Exposición de Ganados) a la hora de las tres de la tarde para mayor comodidad de los señores ganaderos que deseen asistir a la Exposición.

# POR TELEGRAFO MADRID

## El Conde de Romanones y los periodistas.

Esta mañana al recibirnos el Conde de Romanones nos dijo que brevemente despachó con S. M. el Rey por tener que asistir al Monarca a revistar las tropas al Cantón de Leganés.

Añadió el presidente del Consejo que carecía de noticias acerca del supuesto convenio firmado con Francia por el Marqués de la Cortina, de que hablan los periódicos.

Agregó que el marqués de la Cortina regresará a Madrid mañana o pasado.

## La Casa del Pueblo y los periódicos.

Esta mañana a las diez ha sido abierta la Casa del Pueblo.

Ruiz Jiménez, hablando con nosotros de nuevo sobre la conducta de los periódicos en relación con la censura dijo que «El Día», a pesar de mandar sus galeras al ministerio y no militarse por la censura, ha aparecido con numerosos trozos en blanco.

También se quejó el ministro de la conducta seguida por «Nueva España» tanto más extraña, cuando S. riano es un buen amigo suyo.

Esta conducta, agregó, puede ser calificada como un motín de prensa y con ella no se favorece ningún interés ni a ninguna persona.

El ministro está dispuesto a adoptar las medidas necesarias para evitarlo.

## Intereses de Marruecos

El Comisario interino de Marruecos comunica al Ministro de la Guerra, que el Comité español del puesto de Benisansen, acompañado por varios oficiales, ha almorzado el día 15 con el Comité francés al otro lado del Mulaya.

Los franceses hicieron protestas de su amistad a España, respondiéndose por nuestros compatriotas en términos parecidos.

El comandante español ha invitado a los militares franceses a otro almuerzo.

## El Sr. Vázquez de Mella y la neutralidad.

Bilbao.—El ilustre político don Juan Vázquez de Mella se encuentra todavía convaleciente de su enfermedad en el palacio de Basana.

D. Juan ha prometido a algunos íntimos que hará declaraciones sobre los momentos actuales, en que precisa a todo trance defender la neutralidad.

También ha dirigido al señor Villanueva el siguiente telegrama:

«Felicito a las declaraciones hechas y publicación netamente varonil y española, en estas horas de miedo y bajezas.

Intervenir en la guerra, aun por mayores ofertas, sería llevar a la nación a una catástrofe.

Mantener la neutralidad será salvarla y engrandecerla.

Por ello estoy dispuesto a sacrificarlo todo y a ayudarle a predicar esa cruzada nacional.»

El señor Villanueva al contestarle su cariñoso telegrama dice, que responde al propio y ardiente patriotismo que anima a todos los españoles, para defender en todo momento el interés supremo de la nación.

## DE LA GUERRA

### Del ministro de Negocios austríaco.

Viena.—El ministro de Negocios extranjeros ha dirigido al alcalde de Viena, la contestación al discurso pronunciado por éste ayer.

El Mensaje, expresa el agradecimiento del gobierno al pueblo, añadiendo el ministro que tiene la convicción de que toda la Monarquía apoya su política, y esto le anima a continuar el camino emprendido, pues el terrible drama de la guerra toca ya a su fin, y este fin será una paz honrosa para la Monarquía, por haber demostrado los pueblos de Austria y Hungría en una lucha de tres años, que nunca serán vencidos.

## Muerte repentina

Esta tarde, y cuando se encontraba trabajando en una obra existente en la calle de Cobos núm. 2 duplicado, se sintió repentinamente indispuerto, José Barberi Patiño, de 47 años de edad, casado y de oficio albañil.

Auxiliado por sus compañeros y trasladado en un coche al Hospital de San Juan de Dios, el médico de guardia Sr. Mesa, certificó que el obrero de referencia era ya cadáver.

En el lugar del suceso se personaron guardias municipales, que pasaron aviso al Juzgado de Santa Cruz llegando a poco al Hospital el Juez Sr. Comoján, ordenando el traslado del cadáver al Depósito judicial de Santa Rosalia.

Descanse en paz el desgraciado obrero y reciba su familia nuestro sentido pésame.

## AUDIENCIA

En la Sala primera, por incomparecencia del procesado Antonio Gil Delgado, se suspendió el juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de esta capital por el delito de contrabando contra dicho individuo, Antonio Muñoz N.ira, Juan Moreno Rodríguez y Antonio Martínez, éste rebelde.

En la misma sala se suspendió por incomparecencia de los procesados, el juicio de la causa instruida en el Juzgado de Medina Sidonia por el delito de lesiones contra Manuel Prieto Vilchez y otro.

En la Sala segunda en el juicio de ayer contra Domingo Pardo Lozano, fué condenado este a la pena de ocho años de presidio correccional.

De mos nuestra enhorabuena al ilustrado letrado D. Luis Bañami por el éxito alcanzado, pues como ya comuniquemos a nuestros lectores, el Sr. Fiscal solicitaba para el procesado la pena de muerte, para la madre cadena perpetua y a la hermana de ésta ocho años de presidio.

Para estas dos últimas fué retirada la acusación.

— Señalamientos para mañana, Sala 1.ª—Orales.—Cádiz.—Hurto.—Romón García Casal y otro.—Abogado señor Igaravides.

Cádiz.—Hurto.—Los mismos.—Abogado señor Bañami.

Sala 2.ª—Oral.—Algeciras.—Hurto.—Pedro Ojiva Lobo y otro.—Abogado señores Méndez y Morales Cabe.

## HACIENDA

Por esta Tesorería de Hacienda se ha señalado para el día 18 el pago de los libramientos siguientes:

Sr. Depositario Pagador, 142 50 pesetas; D. Fermín Loriga, 468 21; D. José Hurtado, 8 842 36; Sr. Jefe de Telégrafos, 900; Sr. Administrador de Correos, 1.648; D. Juan Gallardo, 146 71; Sr. Habilitado de la Guardia civil, 1.895 50, y D. Ramiro Gómez, 337 62.

## De Instrucción Pública

En esta Sección administrativa se han recibido los siguientes nombramientos de maestros interinos de esta provincia:

D. Francisco Ortega Martínez, para Chiclana; don Manuel López de la Piedra y don Manuel Álvarez Bonet, para Sanlúcar; doña Joaquina García Gómez, para Chiclana; doña Librada Logo Leal, para Ovejas; doña María Luisa Carrasco y Díez, para Vejer y doña Trinidad Romero Siles para Algodonales.

— El Ilmo. Sr. Director general de primera enseñanza pide telegráficamente al jefe de esta Sección, remita con la mayor urgencia relación de los maestros de esta provincia que no perciben gratificación por enseñanza de adultos, con el fin de conocer exactamente la diferencia que sea necesario abonar para que todos los maestros nacionales cobren dicha gratificación por la referida enseñanza.

## MISCELANEA

Iglesia de San Agustín.—Con el fin de honrar a Jesús Crucificado que con el título de la Buena Muerte se venera en esta iglesia todos los miércoles del año se le tributará un piadoso Ejercicio.

En el mes de Abril comenzará a las ocho de la noche precedido del Santo Rosario.

Todas las tardes de dichos miércoles estará la Iglesia abierta, desde las siete hasta las nueve para los

fieles que deseen manifestar su devoción a la veneranda efigie.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a todos los fieles que atentay devotamente asistan al ejercicio de cada miércoles.

Iglesia de las Descalzas.—A las nueve y media de la mañana continúa la novena a San Vicente Ferrer.

Hospital.—Fué baja la asilada María Luisa de los Santos Lucía Martínez.

Había hoy 760 asilados.

Comisión mixta.—El próximo día 25, a las nueve de la mañana se verificará en la Diputación Provincial la revisión de las alegaciones efectuadas por los mozos del reemplazo de 1817.

Sagradas Comuniones.—En el pasado mes de Marzo, en la iglesia de San Francisco, se han administrado 10 453 Sagradas Comuniones.

Real Capilla del Pópulo.—En los días 20, 21 y 22 del corriente mes de Abril, a las ocho en punto de la mañana, se empezará en dicha Real Capilla un triduo de Mises cantadas, en cumplimiento de una fundación piadosa y para honrar al mismo tiempo la gran fiesta del Bendito Patrocinio de San José, como Patrón de la Iglesia Universal.

Los fieles que lo deseen pueden comungar dentro de la misma Misa.

Suicidio.—Como ampliación a la noticia que publicamos ayer respecto a un individuo que se arrojó a la vía entre las estaciones de Las Cabzas y Jerez, insertamos el parte que el capitán de la Guardia civil señor Escobedo envia dando cuenta del hecho al Excmo. Sr. Gobernador civil.

«En el día de ayer y al paso del tren mixto núm. 64 se arrojó a la vía, con ánimo de suicidarse, el vecino de esta ciudad José Tienda Agudo, como de unos 30 a 33 años de edad, cuyo hecho tuvo lugar en el kilómetro 106 714 metros, próximo a esta población.»

Cadáveres sepultados.—Lo fueron ayer en el Cementerio Católico, los cadáveres siguientes:

D. Julio Pántel González, doña Ana Rodríguez Franco, D.ª Isabel Calderón de la Fier, Guillermo Marín Díez, José Rodríguez Cea, doña María de los Dolores Pastrana Pérez, D.ª Dolores Vázquez García y D. Miguel Romero López.

Trabajos geodésicos.—La Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico, se dirige al señor gobernador civil de esta provincia a fin de que se den las órdenes oportunas para que no se entorpezcan por los funcionarios públicos subordinados los trabajos geodésicos, que se vienen efectuando en esta provincia por el jefe de la segunda brigada del mapa magnético, don Ignacio Fort, y topógrafo don Faustino Manlitas.